
GACETA DE LA REGENCIA

DE LAS ESPAÑAS

DEL JUEVES 12 DE MARZO DE 1812.

PORTUGAL.

Lisboa 28 de febrero.

En la orden del día 23 de este mes, dada por el mariscal Beresford, conde de Troncoso, en su cuartel general de Calhariz, se publicó la promoción hecha últimamente por S. A. R. el príncipe-regente nuestro señor. Han ascendido á tenientes generales los mariscales de campo, D. Miguel Pereyra Forjaz, inspector general de milicias, el conde de Amarante, gobernador de las armas en la provincia de Tras-los-montes, y Juan Hamilton, inspector general de infantería. El conde de Troncoso añade, que ha recibido orden de los señores gobernadores del reyno, para manifestar al ejército la satisfacción que le ha cabido por la digna y valerosa conducta de las tropas portuguesas en el ataque y asalto de Ciudad-Rodrigo, de que les ha dado parte el mariscal general lord Wellington, conde de Vimeiro. Y al mismo tiempo se aprovecha de esta ocasión para hacer el debido elogio de dos escuadrones del regimiento de caballería número 4, al mando del coronel Campbell, que unidos á otros dos escuadrones del ejército británico, atacaron al enemigo con singular bizarría el 3 de enero en Fuente del Maestre, distinguiéndose varios oficiales, y particularmente los capitanes José Ayres de Maya y Vasconcelos, y José Miguel Rebello de Figueredo. La conducta de los mencionados oficiales ha sido aprobada por el general Hill, y el conde de Troncoso les da públicamente las gracias.

En la orden general del día siguiente 24 de febrero, participa al ejército el mismo conde de Troncoso, que se ha concedido el retiro de ordenanza á varios brigadieres y otros oficiales que se expresan. Al fin de la lista se leen estas notables expresiones: *El capitán de la sexta compañía del batallón de curadores núm. 1, Manuel Ignacio Xavier Secio, queda despedido del real servicio, porque estando encargado hace ya 6 meses del depósito de reclutas del referido batallón, se hallan estos todavía atrasadísimos en la disciplina por la gran negligencia de dicho capitán, quien se ha mostrado indigno de ser oficial, puesto que no es capaz de que se le fie comision ninguna.*

México 3 de diciembre de 1811.

Diario de la expedición contra los rebeldes del valle de Apan, al mando del coronel del regimiento de infantería fixo de México, Don Ciriaco de Llano, desde 3 de setiembre hasta 7 de noviembre.

El día 3 de setiembre salió este jefe de México con un piquete del real cuerpo de marina á las órdenes del teniente de fragata D. Miguel de Soto y Maceda, y habiendo llegado aquella misma noche á Tezcucuo y encargándose del mando de la division que habia allí, tomó las disposiciones necesarias para atacar la gavilla del infame cabecilla Aldama, llamado mariscal de campo, que hacia ya dias que estaba situada y bien fortificada en Calpulalpa, distante dos leguas de Tezcucuo. Con este objeto, al dia siguiente 4 se trasladó á la hacienda de S. Cristobal, en donde creyendo Aldama que le seria fácil verificar una sorpresa, se dexó caer sobre los nuestros aquella misma noche; pero desengañado bien pronto, tuvo que huir, dexando en el campo algunos cadáveres, entre ellos el de un capitán, una caxa de guerra, y algunas armas y caballos. A la madrugada siguiente se puso Llano en marcha para Calpulalpa, y despues de haber pasado sobre vigas de barrancas profundisimas, cuyos puentes habian roto los rebeldes, y dado un rodeo de mas de una legua para franquear el paso de otra que está enfrente del pueblo, y cuyo puente estaba igualmente destrozado, los acometió en sus mismos parapetos, y los puso en fuga con pérdida de mas de 100 muertos que quedaron en el campo, apoderándose de una porcion considerable de toda especie de armas y municiones, de una bandera, 73 mulas, 48 barras de cobre, 34 barriles de aguardiente, 6 tercios de algodón, uno de acceyte, porcion considerable de maiz y otros efectos. Al dia siguiente 6, despues de haber dexado 70 hombres en Calpulalpa que estaba enteramente desierto, salió Llano en persecucion de los rebeldes, y habiéndolos encontrado en las inmediaciones de Masapan, en donde rennidos á la gavilla del bandolero Osorno, pensaban hacerse fuertes, hizo en vano cuantas diligencias pudo para empeñarlos al combate; y viendo que de esta suerte era imposible escarmentarlos, se retiró, y al dia siguiente embescó algunas partidas por las avenidas del pueblo para sorprenderlos en caso que intentasen acercarse.

El dia 8 recorrió todas las haciendas de las inmediaciones: no habiendo encontrado ninguna gavilla de rebeldes, se dirigió el dia siguiente con toda la division á Apan, y despues de haber sabido allí que los rebeldes con su gran mulada estaban en las cañadas y montes de Huehuechoca, salió para este punto la madrugada del 11. Despues de haber examinado por sí la disposicion del terreno, pasó la noche en la hacienda de Coyuca, en donde supo que los bandidos se habian trasladado con su mulada al llano grande cerca de Tecoyuca: allá se dirigió al dia siguiente, y despues de mil dificultades que ofrecian aquellos escabrosos caminos, llegó al

llano , en donde supo que los rebeldes , noticiosos de su marcha , habian internado la mulada en el monte. Entonces , enviando algunas partidas para averiguar su paradero , dió descanso á su tropa , y á la madrugada inmediata sorprendió y cogió la mulada , conduciéndola por medio de aquellos ásperos y espesísimos montes á la hacienda de Masaquiahuac : desde donde , dexando una gran guardia para su custodia , salió con la restante tropa al amanecer del siguiente dia 14 al punto llamado de las Vigas , y despues de haberse internado seis leguas por montes casi intransitables , sin haber encontrado ninguna gavilla , se restituyó á la hacienda de Masaquiahuac , de donde salió la madrugada siguiente para Apan , conduciendo la mulada , que constaba de 475 cabezas.

Aquí dió descanso á la tropa el dia 16 , y al amanecer del 17 , con la noticia que habia tenido la noche anterior de que Aldama se hallaba con su gavilla en los cerros de S. Nicolas , salió á buscarlo ; pero le fué imposible llegar á las manos , porque luego que lo descubrieron los rebeldes desde unas alturas , distantes 5 leguas de Apan , se dispersaron todos , y aunque se les siguió el alcance , nada se consiguió , porque luego se ocultaron en aquellos intrincados bosques , guarida segura en todos tiempos de ladrones y salteadores ; no obstante se les hicieron algunos prisioneros , y se les tomaron armas , municiones , y algunas caballerías y cargas.

Restituido Llano á Apan el 18 , destacó al dia siguiente algunas partidas por las inmediaciones , una de las cuales derrotó al dia siguiente en las cercanías de la hacienda de Ocoatepec una gavilla , que se dirigia á la de S. Nicolas , tomándoles algunas cargas y 8 caballos : otra que mandaba su ayudante mayor D. Miguel de Soto , destinada hácia S. Gerónimo y ranchos de Tepango y Cocinillas , dispersó la gavilla del perverso capitán Padilla , haciendo prisionera su familia , quemando el rancho de su guarida , y apoderándose de varias armas y efectos : y en fin otros destacamentos derrotaron igualmente algunas de las gavillas , que subdivididas en pequeños trozos , se mantenian del robo y del pillage que exercian con toda la ferocidad de unos verdaderos salteadores. El 22 tuvo noticia de que los cabecillas Aldama y Osorno , que con sus gavillas estaban en las inmediaciones de Tulancingo , amenazaban este pueblo , y poniéndose inmediatamente en marcha , llegó á él al dia siguiente ; pero habiendo visto que los rebeldes con su llegada se habian retirado en dispersion , tomó las medidas convenientes para poner el pueblo á cubierto de una sorpresa ; y el 25 , sabedor de que Aldama habia vuelto á reunir su gente y acababa de dirigirse desde Zacatlan á la hacienda de Atlamaxac , se dirigió Llano con su division á Chiguaguapa , en cuyas inmediaciones se encontró al dia siguiente con la gavilla , trató de atraerla y que dexase la escarpada altura en donde se hallaba situada ; pero como al primer amago diese á huir en dispersion á refugiarse dentro de aquellos espesísimos bosques , fué imposible verificarlo , y así solo tuvieron los rebeldes la pérdida de 33 muertos , y de algunas armas , caballos y efectos.

Al día siguiente 27 supo que reunidas las gavillas de Aldama y Osorno se dirigían por Cuayuca y Tetela á Sacapuastla con el objeto de asesinar á los europeos y saquear el pueblo. Inmediatamente, pues, se puso en marcha, oficiando al mismo tiempo á los subdelegados y justicias de S. Francisco Istamatitlan, de S. Juan de los Llanos y Tlaxco, para que de acuerdo con él tomaran las medidas que les indicó á fin de apoderarse de los fugitivos; y siguiendo su marcha para Tetela, supo el 29 que los rebeldes habían destrozado el puente, y trataban de estorbarle el paso del río. En efecto, apenas las primeras tropas habían empezado á vadearlo, cuando se vió de repente acometida toda la division por los rebeldes, que estaban ocultos en las quebradas y malezas del camino; pero habiendo inmediatamente reunido Llano su tropa y colocádola, á pesar del vivísimo fuego de los enemigos, en una altura que estaba á nivel de otra que estos empezaron á ocupar, les hizo sufrir el fuego graneado y bien dirigido de su infantería, al mismo tiempo que el destacamento de marina, acometiéndolos por un flanco, ganó la altura; con lo que empezaron inmediatamente á huir en dispersion, dexando en el campo 130 muertos, multitud considerable de armas y municiones, y 2 armadas de á 5 esmeriles de á 3 y 4. A pesar de la precipitacion con que corrieron á emboscarse en los montes, fueron perseguidos en todas direcciones, dexando aquellas inmediaciones llenas de cadáveres.

Despues de esta accion, se dirigió Llano á Tetela, en donde habiendo sabido que los dispersos se dirigían por la sierra hácia los montes de Tecoyuca, salió de Tetela al amanecer del 1.º de octubre, y pasó la noche en S. Juan de Axutla. La mañana del 2 se dirigió á Santiago Chiguaguapa, y confirmadas allí por los espías las noticias anteriores, salió al amanecer del 3 para el Llano grande, desde donde sabiendo que los rebeldes se hallaban en Capulin, hizo noche en el rancho del Rio chico. Allí supo que los rebeldes, avisados de que los perseguian, se habían dispersado enteramente; que los dispersos que se habían reunido con las gavillas de Frago y Padilla, ascendían á 200 hombres; que Aldama con 100 de los suyos se había marchado, segun dixo, en busca de un cabecilla, á quien llama generalísimo, y que Osorno se había retirado herido con 50 hombres á guarecerse en los montes.

Con tales noticias se dirigió á este pueblo el día 4, y al siguiente le informaron de que el perverso cabecilla Aldama había estado el 3 en los cerros de S. Nicolas, y que desde allí se había encaminado á Calpulalpa, en donde había pasado la noche, saqueando las casas de los vecinos mas ricos, y cometiendo entre otros horrosos excesos el de asesinar á D. Juan Bonilla, por haberse negado á entregarle los caudales de otro vecino, de cuya custodia estaba encargado; y habiéndole asegurado que el rumbo que había seguido despues era hácia Ananacamilpa y montes de S. Martin, envió en su seguimiento una partida de 30 dragones, á las órdenes del capitán D. Juan Guajardo; la cual, despues de haber recorrido

durante tres días todas aquellas cercanías sin haberlo encontrado, se retiró el día 9 al mismo tiempo que Llano recibió la noticia de que otro destacamento suyo, que se hallaba en Huamantla, se había apoderado en la hacienda de Jalosteque de 31 cargas de tabaco, 28 mulas, y una porción de pólvora y armas que tenía allí el cabecilla Fragoso, cuya cuadrilla había dispersado con pérdida de algunos muertos y prisioneros; é igualmente recibió noticia de que los leales vecinos de Pachuca habían derrotado el día 5 á las gavillas de Padilla, Olvera y Beltran, que habían intentado apoderarse del pueblo.

Al día siguiente 10 envió Llano una partida á recorrer los montes de Huehuechoca, y dexando un pequeño destacamento en Apan, se dirigió á los del Rosario; pero despues de haber discurrido durante 10 días por aquellos espesísimos montes, se aseguró de que no existía gavilla ninguna de consideracion, y que solo las habia de 8 ó 12 hombres, que asolaban la campiña con sus robos y excesos, arrebatando á los indefensos habitantes del campo el fruto de sus sudores, y no pocas veces sus mugeres é hijas. Para exterminarlas, ya de antemano habia establecido Llano una comunicacion de auxilios entre los habitantes de los pueblos y de las haciendas y ranchos; con lo cual habian desaparecido varias, y se esperaba acabar con las demas, mayormente despues, que desde Tezcuco, en donde se hallaba Llano el día 21, habia dividido las tropas de su mando en partidas, destinadas á recorrer por distintos puntos el país.

El señor virey, en atencion á estos distinguidos servicios que acaba de hacer D. Ciriaco de Llano, y á los méritos que durante 36 años habia contraido en la real armada, le ha conferido en nombre de nuestro amado monarca FERNANDO VII, y con arreglo á las facultades que le han sido conferidas, el empleo de coronel del regimiento de infantería fixo de México.

Algeciras 2 de marzo de 1812.

Estado mayor del cuarto ejército. — Orden general del 24 de febrero de 1812. — „El Excmo. Sr. general en gefe da las gracias al ejército de operaciones de su mando, por la campaña que acaba de executar, y singularmente á la division expedicionaria sobre la Hoya de Málaga y vencedores de Cártama. Esta jornada, que ha cubierto de gloria á estos valientes, realza mas su mérito por la disciplina que han observado en las marchas, y la buena conducta con que se han comportado en los pueblos, conciliando así el amor y fraternidad de nuestros conciudadanos. Los Sres. gefes y oficiales que tan principalmente han contribuido al logro de estos deseos de S. E., se han hecho acreedores á su estimacion y concepto.

„En la tarde de hoy se pasa por las armas al oficial y soldados, que olvidados de los sentimientos de amor á su patria, se alistaron baxo las banderas del intruso José, y fueron hechos prisioneros con las armas en la mano en el memorable día 16 sobre Cártama. Este

escarmiento servirá de exemplo á los débiles y cobardes que se separan de los deberes de verdaderos españoles, mucho mas si consideran que no pueden tener perdon, en cualquier número que se cojan, los que se convenzan en juicio de cualquier motivo de infidencia á la patria. — *Francisco Ferraz.*”

A consecuencia de esta orden fueron pasados por las armas en la tarde del 24 D. Francisco Amabili, teniente del regimiento fixo de Málaga, Miguel Garrido 1.º, Miguel Garrido 2.º, Sebastian Jaime, Miguel Iglesias, Diego Truxillo, Juan Galan, Francisco Pironos, Joaquin Garcia, Manuel Agualló y José Evaristo, de dicho cuerpo, y Juan Delgado, de la partida del infame Villareal.

Los reos, que en los primeros momentos despues de habérseles intimado la sentencia, desahogaron su indignacion contra sus seductores, nombrando y maldiciendo á los gefes, oficiales y malos españoles que de palabra, y con sus infames escritos los habian inducido á seguir la causa de la injusticia y traído á tan miserable punto, fueron al suplicio pidiendo perdon á la guardia que los acompañaba de haber hecho fuego contra sus hermanos, y detestando la infame conducta que habian observado en ofensa de la religion y de la patria.

Puebla de Sanabria 18 de febrero.

Antes de ayer llegaron los enemigos en número de 800 á la villa de Mombuey, y en seguida pasaron á Villar de Ciervos, de donde retrocedieron despues de haber hecho considerables estragos, segun su costumbre. A consecuencia de esto, el general Silveira que se hallaba con su division en Braganza, se ha trasladado á esta villa. Las tropas de su mando se han puesto en movimiento y parte de ellas llegó ayer á 2 leguas de aquí.

Ciudad-Rodrigo 19 de febrero.

En Salamanca siguen los franceses haciendo el foso del fuerte por la baxada que llaman de S. Vicente, y hacen acopio de vigas, quizá para hacer alguna empalizada. Los afrancesados, unos venden sus bienes, otros cambian plata por oro, y otros andan escondiendo sus efectos. Desde la toma de Ciudad-Rodrigo viven con la mayor inquietud y preparan lo sus cosas para cuando llegue el caso de escapar. Sin embargo, procuran consolarse, diciendo que los franceses volverán á apoderarse de la plaza para el mes de setiembre, y se fundan en que Marmont, cuando estuvo en Salamanca, preguntó al prefecto, si para aquel tiempo podría proporcionarle 1000 carros.

El 6 de este mes por la tarde se llevaron 4 lanceros 9 vacas que estaban pastando al otro lado del rio á tiro de cañon del fortin de Salamanca: 6 franceses que las guardaban, huyeron al acercarse los nuestros.

El 7 salió de la misma ciudad con direccion á Burgos un convoy de enfermos, y al dia siguiente debia seguir otro de la misma clase. Los destacamentos de su guarnicion continuaban arrebatando todos los granos de los contornos, y los han pedido hasta en muchos pueblos donde saben que no se come ya pan.

Todos los cuerpos de la guarnicion francesa de Salamanca tienen de reserva galleta para 10 dias , por si se les ofrece hacer alguna marcha rápida.

El ejército de Marmont se compone de 8 divisiones de infantería y una de caballería, distribuidas del modo siguiente. La primera y cuarta division con la caballería mas útil son las que marcharon á apoyar las operaciones de Suchet. La segunda division está en Avila, y se extiende por una parte hasta el Tormes y por otra hasta las inmediaciones del rio Adaja. La tercera está sobre el Duero desde Valladolid á Toro. La quinta, que es la de Meuton, guarnece á Salamanca, se extiende por la derecha del Tormes y ocupa tambien á su espalda algunos pueblos, como Babilafuente, Peñaranda, Cantalapiedra &c. La sexta division es la que está en Talavera y otros pueblos de la derecha del Tajo. La séptima division es la de Souham, que se extiende desde Ledesma por Zamora hasta Benavente. Y la octava es la de Bonnet. La caballería que tienen las divisiones segunda, tercera y quinta, es poca y la menos útil de todos los regimientos.

Del 22. Para el 14 de este mes se aguardaba en Valladolid á José Bonaparte de camino para Burgos: algunos creían que seguiria hasta Vitoria.

Cádiz 11 de marzo.

De órden de la Regencia del reyno se celebraron ayer en la iglesia catedral de esta ciudad solemnes honras por el difunto mariscal de campo D. Martin de la Carrera. Esta demostracion de honor y de aprecio era debida á la memoria de tan digno oficial, víctima de su valor y de su amor á la patria, en cuya defensa murió peleando gloriosamente. Asistieron al funeral varios generales, el estado mayor de la plaza, y la oficialidad de los cuerpos de la guarnicion, á quienes se habia convidado de órden del Gobierno. Un batallon de infantería, un escuadron de caballería y 2 cañones de campaña hicieron los honores prevenidos por la ordenanza.

Buques que han recogido correspondencias en la administracion de correos de Cádiz durante la semana finalizada en 7 del corriente.

Para Montevideo: bergantin-correo S. Pio. — Para Ponientes: místicos Soledad y S. Francisco de Paula. — Para la Coruña: cañemarin S. José. — Para Algeciras: falucho Feroz.

Continuan los donativos del Perú.

D. Fernando de la Torre, 8 ps. fs. D. Juan Manuel Vallona, 8. D. José Torrell, 8. El portero del colegio Carolino, 2. El mayordomo, 4. El refitolero, 4. Los 2 guardias, 2. *Estudiantes manteístas.* D. Matias Otalla, 2. D. Juan Mendibur, 2. D. Francisco Maniategui, 2. D. Manuel Jaras, 2. D. Anto-

nio Caicho, 2. D. Santiago Lopez, 2. D. Juan Navarrete, 2. D. Martin Fernandez, 2. D. Juan Loaisa, 2. D. Camilo Mariategui, 2. D. Pablo Manco. 2. D. Juan Batalla, 2. D. Tomas Portocarrero, 2. D. Francisco Zandagoza, 2. D. Pedro Condoranche, 2. D. Vicente Navarte, 2. D. Manuel Vengocha, 2. D. José Mariategui, 2. D. Francisco Roxas, 2. D. Gerónimo Larriba, 2. D. Manuel Zárate, 1. D. Pedro Huidrobo, 2. D. Pedro Gonzalez, 2. D. José Pacheco, 2. D. Antonio Córdoba, 2. D. Manuel Maza, 2. Don Mariano Hurtado, 1 y 5. D. José Perez, 1. D. Manuel Chacaltana, 2. Don Francisco Aguirre, 2. El mismo real Convictorio en plata labrada del uso de los colegiales, 3000. D. Manuel María del Valle, oidor de esta real audiencia, 500. El Sto. tribunal de la inquisicion, 12000. D. Bartolomé Vedoya, teniente asesor de la intendencia de Tarma, en cada un año de los que dure la guerra, 100. D. José Mier, minero de Pasco, en cada un año de los que dure la guerra, 100. D. Juan Reymundez, cura de Laraos, 100. D. Pedro Alvarado, cura de Atunyangos, 50. D. José Potau y D. Lorenzo Tomas de Alcalá, curas de S. Sebastian, 100. La congregacion de seglares de nuestra Sra. de la O, 12000. *Cuerpo de Morenos de esta capital. Plana mayor.* Ayudante D. José Echeverria, 50. Capellan D. Francisco Jáuregui, 2. Garzon Domingo Cavero, 22. Id. Juan Manuel Oyararte, 21 y 2. *Tropa.* El capitán de la primera compañía José Palacios y sus individuos, 12 y 3. El de la segunda Francisco Foronda y sus individuos, 18 y 3 y medio. El de la tercera Eusebio Liceras y sus individuos, 21 y 3. El de la cuarta Aniceto Galindo y sus individuos, 12 y 6. *Compañía de caballería.* El capitán Juan Cosío y sus individuos, 18 y 3. El retirado Casimiro Esparza, 6.—D. José Pinto y Torre Tagle, cura de la doctrina de Tapa, 100. D. Joaquin Miguel de Arnado, subdelegado de Cajamarca, 200. D. Claudio Fernandez Prada, hacendado de Laran, 1000. *Dependientes de dicha hacienda.* D. Francisco Carvajal, 25. D. Manuel Chaves y Caravero, 25. D. Manuel Roxas, médico, 25. D. Pedro Chaves, 25. D. Gerónimo N., 10. José Severino, 10. *Individuos de mar.* El capitán y tripulacion de la fragata Tránsito, 22 y 4. El capitán de la fragata Trial D. Salvador Victoria, 17. Su tripulacion, 21 y 4. El capitán del bergantín Bolero D. Joaquin Fernandez Torres con su tripulacion, 18 y 2. La tripulacion de la goleta Sta. Mariana, 10 y 2. El capitán y tripulacion de la fragata Teresa, 25 y 2. El capitán del navío Begonia D. José Goicochea, 25. Su tripulacion, 48 y 2. El capitán del navío Aguila D. Francisco Arauco, 25. El maestro de dicho navío D. Francisco Ruiz, 25. La tripulacion, 36 y 2. Don Cristobal Ortegon, cura de la doctrina de Chupaca, 100. D. Rafael Francisco Menendez por la manutencion de 2 soldados que paga en España durante la guerra á 4 rs. cada uno de vn., 146. El teniente coronel D. José Coquet, 400. El coronel de milicias de Jauja D. Manuel del Rivero, 1000. D. Gabriel de Elguero, cura de Baños, 200. *Cabildo y vecinos de la ciudad de Huanaco.* De los propios del cabildo, 2900. El subdelegado D. Domingo Fernandez, 100. El alcalde de primer voto, sargento mayor D. Toribio Acebal, 200. Id. de segundo D. Ignacio Prado, 50. El alférez real D. Manuel Bernospi, 100. El alcalde provisional D. Pedro Antonio Echegollen, coronel, 100. El regidor decano D. José Vidurrisaga, teniente coronel, 50. Id. D. Cayetano Arrieta, 50. Id. D. Juan Antonio Navarro, 10. Id. D. Juan José Crespo y Castillo, 10.

(Se continuará.)